

衆議院第十九回国文部委員會議

五八六

、幾多の戦争犠牲者がベナンにかけて死んで行った無名戦士の墓である。しかし、大阪の平和祭の参加した百余名の生徒の手記に、これらの人たちの中には日本人より朝鮮人が多い、日本より朝鮮の方が平和勢力が強いというようなことを十四、五歳の男女生徒が大に書いているのです。特に注目すべきは、父兄、住民に対しても、学校の自主管理方式が決して誤つておらないと働きかけていること、すなわち産主義教育即平和教育であると、心からやる学校行事、父兄会を通じて印象づけ、しかもそれがかなりの父兄によつて支持されている事実であります。このようないい教育を受けたくない生徒、あるいは受けさせたくないところあります。よく反対党の諸君は、これらの父兄がどんなに立ち上つても、聞き入れられないまでに徹底发展していることは變うべき事情であろうと思うのであります。よく反対党の諸君は、これらは偶発的なものであると言ふのですが、われくは断じて偶発的に起つたものでないと断ぜざるを得ないものであります。きわめて計画的に組織的に巧妙に行われておるのであります。これをもつて大多数の善良な教職員を制限することは不合理であると論じていますが、少くとも反対党の諸君が言つてゐるのは、文部省が提出した二十四の偏見では、文部省が提出した二十四の偏見をおおうに至り、赤色革命の危機を感じるもの、ひとりわれくだけでは

ないと思ふのであります。このようない偏向教育の參謀本部的役割をしております日教組の運動方針に、共産党が多大の影響を与えておることは、国警長官、公安調査局長官の答弁でも明らかなことであります。一九五三年すなわち昨年九月四日、日教組中央グループ指導部の秘密機関紙教育戦線によりますと、日教組を上から下まで民主化することによつて戦闘的労組に育て、全国五十万余万の教育労働者を日教組に結集させるとともに、それを平和、独立、民主自由を求める国民統一戦線の側に立たせ、労農同盟結成の組織者としての自觉を持つた実践行動に入らせねばならないと言つておるのであります。すなわちそのうち第三項目としては、義務教育学校職員法、スト禁止法、警察法改正案等の悪法を粉碎するためには、平和教育を実行するための学校の自主的管理並びにストライキをもつて闘い、これを全国、全産業のゼネストに発展させるという方策を明確に打込むことと、このような革命指令は次々に日教組の内部に發せられておるのであります。これを受取つた日教組は、實力行使は合法的、違法的ではないか、非合法行為を侵してもなお闘うべきであるという強い線を実践しているのであります。これによつてみても偏向教育のよつて来るものは、決して偶發的なものではなく、彼らの革命方式に向つて歛車の回転するがごとく、精密な計算によつて実施されているのであります。よつて

1

われくは反対党の諸君が、これらの中立場を疑わざるを得ないものであります。われくは日本の教育界百年のために、まさに思想的対決の場に立つていることを痛感するものであります。

次に、第二の賛成の理由を申し上げます。今日何人といえども平和を欲しないものはないはずであります。日本の独立と平和の維持は、決して反対党諸君の専賣特許ではありません。その手段と方法に議論があるだけであります。日教組が掲げる再軍備反対、親ソ、親中共、反米一辺倒の平和教育を、一方的に教壇から、白紙のごとき感受性の強い生徒、児童に反復徹底させることは、往年のファッショ教育以外の何ものでもありません。これは共産主義の奴隸となつた教育政策と何ら異なるところがないであります。現在のところ、まさに五十余万の教職員の人事権を実質的に掌握し、生殺与奪の権を持つ日教組が、あえて非合法行為を犯してまでも、このような偏向教育をその資金と組織力を動員して、全国の教職員を叱咤激励、内面指導した際の恐るべき結果は、火を見るよりも明らかのことであります。愛児を人質にとらえている父兄の弱みにつけ込んで、各種の署名運動を強要したり、闘争に名をかりて子供の学ぶ自由と権利を蹂躪して、樂しがるべき日曜日に振りかえり、また学校長や教育委員会の権限を無視して、日教組の指令

一本で学校管理をするがごときは、箇条書きで許さるべきではないと思うのであります。世論を輶視しつつ、しかも一部権力主義者は、政治的野心を果さんで、選挙を行われるたびごとに薄給の同僚教職員に莫大な資金カンパを強制する一方、得票の割当まで行つて特定候補のために狂奔する無状ぶりは、まったく教職員組合本来の使命を逸脱したものとして、われくの懲視し得ざるところであります。世界の目が笑つているところであります。すなわち私は、日本の教育を守るために、わが由党の政治的生命をかけたこの二法案の成立を契機として、義務教育に携わる全国五十万の教職員が、日教組に巢食う容共分子や権力主義者の不当支配に教唆煽動されることなく、敗戦の苦悩の中にもわが愛兒に望みを託している全国の父兄、その愛情と期待の中、我々として学校に通つているネクスト・ゼネレーション、これらを育成して行くという重大なる責任者として、教育者の良心を發揮して、それより自ら主的に奮起精進せられんことを切に念願し、賛成の討論を終えるものであります。(拍手)

戦後わが日本国は新憲法のもとに、かの全体主義的教育方針をかなり捨てまして、民主主義的教育の大原則を打立てましたことは、諸君御承知の通りであります。しかしながらこの変化はまったく大なる変化でありますから、教育基本法など世にいわゆる教育三法その他教育に關係ある諸法令を出してしまして、教育の民主化にあやまちなきよう、これが育成をはかつたのであります。しかしにわが国今日の教育界の現状はどうでありますか。労働運動の発達とともに、せつかく育成途上の教育界に真に排撃すべき赤の手が侵入し来りまして、今や純正なる全国五十万の最大多数の先生方が、その赤の手の強大なる勢力に支配されまして、いかんともなしがたい状態に追いやられてしまつて、時によりますと、ほとんど傍若無人のあります。今にして国家は断固たる決意のもとにこれが対策を講じなかつたならば、百年後とは申しません、こゝ十年を出ずして、全國至るところわが国はいわゆる赤の支配下に追い込まれました。その後今までの国民の塗炭の苦しみはいかがでありますか。辛うじて独立国になりましたが、今まで赤の侵略が教育界に遠慮なく泊りつかるのであります。國家の前途に憂慮にたえないことと私は存するのであります。思いをここにいた

しまさと、原案提出者である大臣が検討を加えつつ、遂に自由党、日本自由党といわゆる三党共同の修正案を打出した次第であります。すみやかに本案通過を期待する次第であります。

最後に一言申し上げたいことは、この二法案とも臨時措置の法案でありまして、もちろん恒久法ではありませんから、わが今日の教育が眞の軌道に垂りまして、全国至るところに眞の反省が見えましたときは、すみやかにこの両法案を廢棄すべきであるというふうとを強く付言いたしまして、簡単ではありますがあ、改進党を代表した賛成討論を終るものであります。(拍手)

○辻委員長 野原覺君。

○野原委員 私は日本社会党を代表いたしまして、ただいま上程せられておりまする教育公務員特例法の一部を改正する法律案、並びに義務教育諸学校における教育の政治的中立の確保に関する法律案の修正案につき反対の討論を展開せんとするものであります。まず最初に総括的な討論を述べ、次に二法案ののべにつきましてその主要な問題点を指摘し、反対の理由を明らかにしたいと思うのであります。

教育基本法はその第八条におきまして、良識ある公民たるに必要な政治的教養の尊重さるべきこと、及び法律に定める学校は、特定の政党を支持し、またはこれに反対するような政治教育に対し直接に責任を負つて行われることを規定し、また第十条には教育は正当な支配に服することなく、国民全生

きものであること。教育行政は、これに必要な諸条件の整備確立を目指して行わなければならぬことを規定しているのは、まったく正しいと思ふのであります。このことからの歸結とは、教育は自主性を持つべきであり、時の権力によつてほしいままに動かされではないらしいということになります。(拍手)なぜならば、教育の自主性に対する最大の脅威は、時の政治的支配力と行政的権力とからの圧迫であるからであります。それゆえにこそ教育基本法は、教育行政に対して教育の各条件整備といいわば謙虚な地位のみを与えることを明記しているのであります。またそれゆえにこそ過去の外国の事例に従つてみましても、教育の中立性がいわれる場合には、多くは現実政策における政党間の対立抗争から、教育行政の運営をあとう限り防禦し、また教育行政に教育関係者の発言を織り込むための制度上、あるいは行政技術上の種々の考慮が払われているのを目的であります。

しているのであります。このことは教師の良識が他の地方公務員より劣るといふ認識によるのであるとするならば、それはわれくの見解並びに一般の常識に反するものであります。また教師の職能は他の公務員のように直接に公権力を行使して行政事務を執行するものではないのでござりまするから、教師に對してはより広い市民的自由が与えられるべきでございましょう。この意味において、むしろ現に国家公務員たる教師の受けている政治活動の拘束をこそ取除くべきなのであります。もとより人事院規則による国家公務員の政治活動の禁止は、手続上に疑義があり、内容も酷に過ぎるとされているものでありますから、この機会に再び厳密に検討されなければならぬにもかかわらず、公立学校の教育公務員を国立学校の教育公務員と區別して規制することは適当でないとの理由で、国立学校の教育公務員と同様の取り扱いをしようとすることは、教育の何たるかをも解しない、本末転倒もまたはなはだしいといわなければなりません。(拍手)

はその極に達しているのでございま
す。今や逆コース大連文政にはくそえ
んでいるものは反動極右のとがらだ
けであつて、良職ある国民はことごと
く一片の信頼をも寄せていなることを
私は指摘しなければなりません。(拍
手)もしそれこの二つの法案が通つた
場合には、常に犯罪容疑者の地位にあ
る危険を冒さずには現実に即した教育
の研究はできなくなるのであります。
戦後初めて学者と実際家との交流が自
由になり、今日ようやく共同研究が
実を結ぼうとしているのに、この法案
が再びこれを不可能にするものであり
ます。教育学者が科学的に研究した成
果がたま／＼ある政党の政策と一致
し、または背反した場合、そのいづれ
の場合にもこれを教師に伝えることが
一方的に教説煽動と認められ、その教
育学者は罪に問われているという危険
にさらされることになるのは、理性を
もつてはまつたく理解し得ぬこととい
わねばなりません。(拍手)それは單に
教育研究者のみについて言えることで
はございません。いかなる科学の研究
者も、政治家も、評論家も、何人も程
度の差こそあれ、この危険から免れる
ことはできないのでござります。けだ
しいかなる科学も何らかの意味において
政治に関係がまつたくないといふこと
とは現代においてはあり得ないからで
あります。すなわちこの二つの法案は
広汎な学問思想の自由に重大な影響を
及ぼし、言論機関にも甚大な制約を与
えるものなのであります。(拍手)

げねばならぬことは、この改正法案は憲法違反であるということであります。御承知のごとく、憲法第三章は国民の基本的権利として思想、良心、表現、学問の自由を保障し、すべての国民は法のもとに平等であり、政治的、経済的ないしは社会的関係において差別されないことを保障しているにもかかわらず、この改正法案を見てみますと、全体の奉仕者であるということ及び公共の福祉に反するということを名目いたしまして、教員の政治活動を全面的に制限しているのであります。この点に関しましては国家公務員法及び地方公務員法がすでに違憲立法であるのに、本法はさらにそれを越えて時間的、場所的な配慮をもすべて無視しているのであって、まさしく憲法及び憲法に規定された基本的人権の蹂躪以外のものでもないといわなければなりません。

コースのはなはだしきものといわなければならぬのでございます。文部当局は、民主主義に立脚し、教育行政の地方分権のためと称して、地方教育委員会を强行設置し、現状を無視してまで育成強化せんことをうたいながら、しかも、一方におきましてかかる処置をとることは、明らかに政治権力の教育に対する不当な干渉であつて、このことが教育の中立を侵害するものであると断定してはばかりないと思うのであります。私どもは、現行地方公務員法第三十六条の偽書制定の沿革は、市町村に、公立学校の教員の身分があることによつて理由づけられたものであることを見忘れてはならない。このこととを重ねて申し添えたいと思うのでござります。

第三点は、人事院規則は、大学と大學以外の教員との間に適用上の相違が生ずるということであります。学校教育法によれば、大学は第五十二条により研究機関であるとともに規定されてゐるのであります。従つて研究としての政治批判の発表は、本来の職務として制限されないのでございますが、高等学校以下には研究機関たるとの保障がございませんので、一方的に政治行為にわたるものとして、権力的解釈がなされる不合理があることを指摘したいのでございます。

第四点は、教育の場に官憲が介入する口実と機会を与えることにより、教育は破壊されるということであります。改正法案第二十一条の三項において、教育公務員なるがゆえに、市民なら問題にならないことまでも、捜査、逮捕、拘留の対象となるのであります。刑事訴訟法第二百三十九条の一項

は、「何人でも、犯罪があると思料するときは、告発をすることができる。」の通り、さらに同二項では官吏、公吏はその職務を行うことにより犯罪があると想料するときは告発しなければならないとしているのでございまするが、十七箇条にわたる広範囲の人事院規則について、その解釈が一方的に権力機関にまかされることとなると、安心して教育に専念することは不可能になるのであります。

以上は教育公務員特例法の一部改正法案に対するおもなる反対点でござります。

次に中立確保に関する法律案につきまして、若干の問題点を指摘し、逐次反対の理由を述べてみたいと思うのであります。

まず第一にあげねばならぬのは「何人も」とすることによって、文字通りだれでもこの法律によつて処罰できるわけになるということをございます。このことだけから見ても、本法律案は単に義務教育諸学校の教育職員にかかるだけの法律ではないということですございます。すなはち、明らかに全国民の政治活動を制限する結果を生ずるもので、このことは露骨に憲法に違反する措置であることを指摘しないわけには行かないでござります。また法案の中に述べているところの、その他の政治的団体についての解釈規定がなく、政治的団体の認定の根拠もないために、これらの用語が政治権力の拡張解釈によつて適用されるおそれが多くあるといふことを申し上げなければなりません。「その通り」

第二点といつましましては、教唆扇動がでたらめに濫用され、教育に対する

テ犯罪ヲ実行セシメタル者ハ正犯ニ準ス」と規定しているところであります。教唆とは、刑法第六十一条「人ヲ教唆シ略とでございますが、教唆が犯罪となるためには、教えそそのかされた者が犯罪行為を実行したとき、犯罪の予備行為をしたときにおいて、教えそそのかした者が罰せられるわけであります。従つて本法案第三条の適用についていえば、教唆された職員が特定の政党を支持させ、または反対させるための予備行為として、たとえば教えなくとも教案を書いたというだけで教唆したもののとして罰せられる危険があるのです。この場合、職員に対する教唆の事実の確立のため、児童、生徒のノートはもちろん、学校のあらゆるものを証拠物件として押収できることになるではありませんか。しかも行為者からそそのかされたのであるとの表示があれば、本人がそそのかす意思も行為もなかつた場合でも、一応窃罪者の取扱いをされることになるのでござります。うかつには口もきけない恐怖状態がこうして学園を襲うことを否定することができるございましょようが、扇動の罪は、御承知のように刑法には規定されていないのであります。しかしこの今はいはずの扇動の罪が、例の被防法の中にかつての騒擾罪の構想をもつて再現して来たのであります、その行き過ぎはつとに指摘されたところであります。

「教育基本法の精神に基き」と、もつともらいいことをうたつてゐるのでござりますが、基本法第八条第二項「法律に定める学校は、特定の政党を支持し、又はこれに反対するための政治教育その他政治的活動をしてはならない。」との規定だけを不當に強調利用いたしまして、平和と民主主義を原則とする憲法を基調とした教育基本法の精神を尊重するものでないだけでなく、逆にこの法案は基本法全体の精神を踏みにじるものであることを指摘しなければならないのでござります。しかも義務教育諸学校に適用を限定しているのは、国にしてもその教育に義務を負つており、しかも児童、生徒の紳眞な段階を考慮したと大連文相は答弁しているのでございますが、高等学校以上の社会的影響力の多い段階について触れていないのは、あくまで政治的に考えられた、日教組対策ということ以外の何ものもないことを露呈していることは明らかでござります。(拍手)

であるのでござります。これら二法案は、すでにその内容批判において、たゞいま明らかにいたしましたように、教育の自由と教師の自主性を破壊することは、火を見るよりも明らかでござります。もし不幸にして、この二法案が通過成立するときは、教師をして自ら的、批判的精神を喪失せしめ、ひいては政治的無関心と、教育的無氣力に陥らせるのみならず、教育は常に時の政治権力に左右せられるごとき事態を招来することは必至でござります。戦争に敗れましてからやつとのこと、新しい憲法のもとにおきまして、民主化の軌道に乗りつつある日本の教育を、その根底より破壊するというゆるしい結果を持ち来し、悔いを千載に残すこととは、私どもの断じて避けなければならぬことであります。(拍手)わが日本社会党は、総力をあげて、新しい形態としてのファシズム的狂暴性を内包しておる教育関係二法案の成立には、断固反対であることを表明いたしまして、私の討論を終ります。

を制限するという点において、われわれは根本的に政府と考えを異にいたしておりますのであります。憲法第十二条には「この憲法が国民に保障する自由及び権利は、国民の不斷の努力によつて、これを保持しなければならない。」と規定されております。この国民の自由が、国家に許されてある最大限度に保障されるときこそが、その国家は文化国家といわれ、また国民生活の保障された国家でなければならぬと想うのであります。長谷川君は世界の目が笑つておる、こう言われるのですありますが、歴史を見ますと、いわゆる革命が起つた歴史は何を物語つておるかと云ふことを考えなければならぬのであります。赤色革命を自由党の諸君は恐れていらつしやるようであります。が、赤色革命は、自由党的感覚から起ることをわれくは言わなければならぬと思う。なおまたロマノフ王朝の奴隸政治がソ連の革命となつたことを考へなければならぬのであります。ルイ・フィリップ大老の暴政を思い起さねばならぬと思ふ。世界の目はどうやら笑つておるかと云ふことを考えなければならぬのであります。世界の目はどうやら笑つておるかと云ふことを考えなければならぬのであります。自由がたつとばれ、人権が確保された時代に、赤色革命は起つた歴史はないのであります。(拍手)

ず、自由党政府はいかなる努力を払つたか、いかにして国民の自由あるいは権利を制限して、一部の階級の弱肉強食の政権を維持しようかということに奔走しておるということあります。このことは日本があるいは国民思想が赤色化するという方向の温床となり、それに力を加えることになることをわれわれは歴史によつて知らなければならぬのであります。この二法案は教育の偏向を是正すると言われるのであります。が、教育の偏向を是正することは、教育に携わるところの五十余万教職員を信頼して、自主的に教育基本法第八条に示されたる方向に向つて十分進まれるような処置こそ必要なのでありますけれども、今回の法律案そのものは、そういう点ではむしろ権利を束縛し、そうして法律をもつて威嚇を行い、自主性を失わしめるものであり、ただ政府の暴虐なるところの権利に屈従せしめる真の中立性はあり得ないことを考えなければならぬのであります。眞の中立性といふものは正しい意味の自由が最大限度に確保された上に保たれることをわれゝは知らなければならぬと思うのであります。教育公務員特例法の改正案につきましても、今野原君からもいろいろ申されました、が、政治的な活動を制限をする点に、国家公務員と同様に、教育は国家的仕事であるという点から、当然に制限をするのはあたり前だと、かよななことを抜くめんもなく言われるのですけれども、現在地方公務員の資格において義務教育教職員が教育に当つておられる。これに最大限度に憲法に保障されたりの自由と権利を保障するということになりまするならば、教員の職場であ

る学校においてある程度の制限を持たれることはやむを得ない点もあるのでありますけれども、職場を離れた家庭においても、国民生活においても政治活動に制限を加えることは、憲法に反すると言われないならば、少くとも憲法の精神に反することだけは間違いのないことなであります。かようなことをわれくは断じてなさしめるべきものではないと思うのであります。もしかんとうに自由党の諸君が言われておるよう、赤色革命を恐れるならば、鶏肉強食の政治をやめなさい。働くことを尊び、正直者ががばかを見ない、正しいことをする者が尊重され行われるようなことをやるのみならず、憲法を蹂躪し、国会を軽視して、多大な教横暴な政治をやるのみならず、国民の大半の者が犠牲になつて、一部の階級だけが榮耀榮華な暮しのできる方向に多くの力を尽されるならば、当然然の中の思想は悪化し、国民思想に動搖を來し、そういうことは赤色革命の道を進むことであることを忘れてはならないであります。

げてみますと、「神戸中学校に閑する資料は事実と相違し左記の通り事実無根のものであつて学校教育上重大なる悪影響を及ぼすものと断じますから速かに取消されたく要望いたします。」がようやく教育委員会自体が公文書をもつて文部大臣に抗議を申し込んであるのみならず、われ／＼にも明確に涙をもつて陳情いたしております。このことはたゞ単に偏向せるところの教育が行われていたとしたのみならず、かうような無責任な文部当局の処置が、いかに地方民に迷惑を与えておるかということを知らなければならぬのであります。その中の一節だけを読み上げますと、教育委員会の所見として、「本村はかつて経済更生の模範村であり、教化指定村ともなつて県下の模範村として村民が誇りを持ち、温健着実な思想意識を持つた純農村である。かかる本村に於ては中学校創立以来七年間今だとしたら忽ち村内に反対の声が起り物語をかもす事は必然である。然るに本村に於ては中学校創立以来七年間今だかつて村内にかかる声の起つた事はかない。校長も教職員もかかる非難を受けた事はない。各種の団体、P.T.A.、公職者等の会合に於ても話題となつた事すら無かつた。村民は学校教育に対し、人心を動搖せしめ学校教育上支障を来たした事多大である。速かに取消しのれどもその実情のありさまを詳しく述べ連ねて陳情をいたしておるのであります。同時にこれはその中の実情

を、姓名をもあげて明らかにしておる
であります。これは愛知県の一例で
ありまするが、私の調査いたしました
山口県の小学校の実例も、文部省が言
つておるのとはまったく違つております。
文部省が実例をあげました二十数
件のうち少くとも——われくが何ば
譲りましても、半數以上はこの通りな
んだ。かかる國家の公の機関、また
うそを言つてはならない教育の本家本
元であるところの文部省が、でたらめ
思想的な犯罪人扱いにいたしておると
いうことであります。何ゆえに今日の
教職員を信頼し、みずから自覚と責
任の上に立つて中立が保たれ、正しい
教育が行われるようにならないか。この
ことは大審文部大臣みずからが責任な
んだ、自分の無能をたなに上げて、そ
の罪を国民にかぶせるなどといふこと
はきつかい千万だと言わなければなら
ぬと思うのであります。

従つて私はかような政治の権利を制
限したり、思想的な弾圧あるいは調査
等のことが行わたなれば、ひいては
國民を萎縮せしめ、かわいい子供には
つらつたりつぱな教育が行わなければ
ねばならぬにかかわらず、いわゆる萎
縮せしめられたところの教員によつて
教育が行われたときには、日本の國民
に潤達な教育をすることはできるはず
がないのであります。その國の消長は
教育の元氣のあるなしにかかつてゐる
と私は思ひのであります。單にいわ
ゆる官僚的な感覺によつてすべての
事犯をながめ判断をして、國家を誤
るがごときは、われくの許すべから
ざる問題なのであります。従つてこ

いいますか、目のある人は反対である
ということあります。先般の衆議院
における公聴会においても、自由党の
推薦された人もありますが、九人の
中で七人は反対であったということを
諸君は御承知であろうと思う。また東
大におきまして、あるいはすべての私
立大学等におきましても、教授や助教
授、講師等が口をそろえて反対いたし
てることを忘れてはならぬのであり
ます。国家のこうした問題につきま
しては、文部大臣は反対する者は日教
組の悪宣伝にまどわされているという
のありますけれども、いかに日教組
の人が宣伝上手と言いましても、大学
の先生などが日教組の先生方より思想
的にまた判断力においてどちらが上か
くらいのことは三つ子でもわかつた話
だと思うのです。むしろこの大
学の先生が日教組の幹部を教説煽動
し、誘惑をいたしているから、大学の
先生は不都合だというなら話はわか
る。そういうことはすなわち国家社会
のこれらのこと犯といふものは、言論機
関あるいは評論家、学者こういう目の
ある人、識者が最も正しい判断をして
いるということになりますならば、
今の輿論はどうかといふことくらいは
わかつた話だと思のであります。ところ
が大達文部大臣は、かかることは法
律を読まないとか、知らないとか、一
部の人々の宣伝にまどわされていると
か、始終一貫これ以外に何ものもない
のであります。われくが二十日間ほ
どの論議の中に、何ら信憑性を持つた
まして、われくはかかる意味において

けだ。ことに修正案が真に原案を是正をして正しい修正が行なわれているかと
いうと、これはむしろインチキであつて、かかる修正案というものにはわれわれは断固反対しなければならぬと思
うのであります。ことに時限法であると称するところの「当分の間」實に愚に
もつかぬことを言ふ。当分の間だからも
うそり長いことはやらないんだから、
ずいぶん悪いことで不當なことだが、
がまんせよというような、実に子供だ
ましなことをもつて修正をしたとい
うことあります、これは修
悪を私はやつたと思う。少くとも政治
は國民とともに正しく、ごまかしや天
ぶらであつてはならぬと思う。そうい
う意味で私は原案並びに修正案ともに
断固反対するものであることを表明す
る次第でござります。(拍手)

本というものはますく暗澹たる将来に引込まれるようなそれを感するのあります。

政府がこの法案を提案いたしましてかかる事態があるから制定の必要があると申しますいわゆる偏重教育、日教組の行動、この二つのものによつて強調しているのでございますが、その考

え方は非常にものを過大評価していります。たといこう政府のいうような問題があるとしましても、それに対する対策は道を誤つております。こうい

う点から私は指摘して行きたいのであります。偏重教育も確かにあるかも

れません。しかし政府がその根拠とし

て提案したあの二十四の資料はどうで

あつたか。実際にたらめなものであつて、何ゆえかかるものがあえて出して

説明するのか。今政治に対して、文教政策に対しまして、国民全体が大きな批判をしているような状態でございま

す。これを日本国中がかかる状態にあ

るというところまで過大評価して、この法案を制定するとはまことに遺憾で

ございます。日教組の行動につきまし

ても多少の行き過ぎがある。しかし日教組が今日まで六・三制の完全実施を叫んで参つたことに対しましては、われわれは敬意を表さなければならぬ点が多々あると思います。しかしそうし

たものをたてる謙虚さは、文部大臣初め官僚諸君並びに与党等には片鱗もない。こういうことで、教育行政が行わられるかということを、私は反省していただきたいのであります。常に六・

三制完全実施を叫んで政治を刺激し、政治に対しても要望いたしまして、かかる現実になつてゐるということとも、日教組の一つの仕事として認めてやら

なければならぬ事実であると私は思

うのであります。それを一部の問題を取上げて、日教組があるがゆえに日本の教育は破壊される、こういう過大批

判をしているのですが、これでは将来どうなるか。自分のことに対しやは

はいささかも反省せず、独善的に他

の教育は破壊され、いよいよ官僚統制

機構を強化する一方であつて、まこと

に政治としては喫かわしいところだと

はいささかも批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

を批判する傾向は、いよいよ官僚統制

熱情というものがうせるることは、私が申し上げるまでもなく、各委員が述べられたところでございますが、常に犯罪の対象にされておるということを自分が考える場合に、その教育内容を研究し、検討するような熱意はもちろんなくなつて来る。自分たちの生活の一切がこの犯罪の対象として常に検査を行われる、あるいは偏向教育の資料等から考えましても、文部大臣がその出所を明らかにしません点などは、やはりこういふ点につきまして、教育者はすでに大きな恐怖を持つておるのでございます。密告がある、警察の何か通達がある、しかし文部省はこれを秘密にするから密告してもよろしい、あるいは警察も何かおもしろくない場合には、これを文部省あるいは教育委員に通達してもいい、今回のよう文部大臣は厳として口を割らないのだといふことになれば、こういう事実からしましても、教師は大きな恐怖を持つて教壇に立つておらなければならぬ。こういう教育委員会によつてこれが運用されるときに、どういう結果になつて現われるか、おそらく地方教育には大きな混乱が起る以外に何ものもないのです。こういうような状態からいたしまして、教師はいよいよ教育に対しは情熱を失つて行く。われわれは政治活動が教師に限つては、その時間内あるいはその地域内においては制限されるもよろしいけれども、それ以外にあつては自由であつて常に時局を批判し、公民として、人間としての教養を高めておるところに大きな

感動もあり、責任を感じるところが出て來るのでございまして、これが教育に作用する場合、初めて教育というもののが生れるのでございます。こうした熱意のない、情熱のない教育ということのが今後行われるときに、はたしてりばな公民が生れるかどうか、非常に遺憾に思うものでございます。とにかくこういふ法律が制定されることは、政府の失政によつて生れたことは事実であります。それがいよいよ官僚統制機構を強化する、そうして教育というものはます／＼情熱を失つて行くということを考えますときには、この法案に対しまして反対せざるを得ないのでござります。以上をもつて終ります。（拍手）

○辻委員長 松田竹千代君。
○松田（竹）委員 私は日本自由党を代表いたしまして、ただいま議題となつておりまする義務教育諸学校における教育の政治的中立の確保に関する法律案並びに教育公務員特例法の一部を改正する法律案並びに保守三派の共同提案にかかる修正を含めて賛成の意を表したいと思います。（拍手）

すでに共同提案者たる自改の両党委員からその賛成の趣旨を表明されており、共同提案にかかるものでありますから、もとよりわれ／＼の見解も自改両党の委員から述べられたことと共に提案にかかる修正を含めて賛成の意を表したいと思います。（拍手）

○辻委員長 これにて討論は終局いたしました。

これより採決いたします。初めに義務教育諸学校における教育の政治的中立の確保に関する法律案について採決いたします。

まず本案に対する松田竹千代君外十名提出の修正案につき採決いたしました。この修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

○辻委員長 起立多数。よつて本修正

案は可決されました。

次にただいまの修正部分を除いて原案について採決いたします。これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○辻委員長 起立多数。よつてただいまの修正部分を除いては原案通り決しました。これにて本案は修正議決されました。

○辻委員長 起立多数。よつて本修正案は可決されました。

次に教育公務員特例法の一部を改正する法律案について採決いたしました。

〔賛成者起立〕

○辻委員長 起立多数。よつてただいまの修正部分を除いては原案通り決しました。これにて本案は修正議決されました。

○辻委員長 起立多数。よつて本修正案は可決されました。

〔参考〕

義務教育諸学校における教育の政治的中立の確保に関する法律案（内閣提出）に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

教育公務員特例法の一部を改正する法律案（内閣提出）に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

〔参考〕

義務教育諸学校における教育の政治的中立の確保に関する法律案（内閣提出）に関する報告書

〔参考〕

昭和二十九年三月三十一日印刷

昭和二十九年四月一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局